



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE OCTUBRE DE 1786.

Constantinopla 26 de Agosto.

Despues de derrotado en Boullah, arrabal del Cayro, el ejército de los Beyes rebeldes por el del Capitan Baxá (quien á pesar de sus años fué el primero que entró en lid con extraordinario ardimiento) los Beyes Murath, é Ibrahim huyéron hácia el alto Egipto, donde difícilmente hallarán asilo, pues ocupan aquel pais otros Beyes que estando mucho tiempo há en guerra contra ellos, han tomado en esta ocasion el partido de la Puerta, armando á su favor gran número de Arabes. Carecemos todavía de noticias circunstanciadas sobre las resultas de esta expedicion.

Petersburgo 1.º de Setiembre.

Un correo de Constantinopla acaba de traer noticia de que el Divan persiste inflexible á todas nuestras solicitudes. Con este motivo se han tenido repetidos consejos, y últimamente se despachó un expreso á Mr. de Boulgakow, Ministro de la Zarina cerca de la Puerta. El que lo es de Francia aquí ha tenido tambien algunas conferencias sobre el asunto con nuestro Ministerio: todo lo qual ha participado el Encargado de negocios de Viena á su Corte por un extraordinario.

No obstante todos los preparativos hechos para el viage de Crimea discurren y dan por cierto algunos que no se verificará.

Habiendo el Príncipe Potemkin obtenido ya las disposiciones particulares que solicitaba relativas al Ejército, partirá en breve para su Gobierno de Catarinoslow en Táurida.

Son enteramente falsas las voces de la marcha de un cuerpo de tropas Rusas á Polonia, á pesar de haber aseverado la noticia en Viena algunas semanas hace un Palatino Polaco.

Viena 13 de Setiembre.

Todavía no ha significado el Emperador en que día cuenta regresar á esta Capital. Solo sabemos no pudo ver las maniobras de las tropas que formaban el campamento de Moravia, pues las continuas lluvias obligáron á levantarle ántes de la llegada de nuestro Monarca. Despues que visite el otro campo situado á las puertas de Praga y compuesto de 5000 hombres, pasará S. M. I. á reconocer las fortalezas de Pless, Konisgratz y Teresienstad.

No

No han podido los Embaxadores de España , Cerdeña , Prusia y Holanda tener la audiencia en que deben presentar sus credenciales. Tendrán que aguardar el regreso de nuestro Soberano de Bohemia para lograr la honra de ser presentados y admitidos en la Corte como Ministros públicos de dichas Potencias.

El Consejero Born acaba de publicar una obra en que explica su método de extraer el oro y la plata del mineral , con noticias y experimentos tan curiosos como importantes.

Berlin 19 de Setiembre.

Dentro de 7 dias aguardamos aquí al Rey. Pasará S. M. en este viaje muy cerca de Dantzick , cuyos habitantes hacen grandísimos preparativos para hospedarle y festejarle quando transite por su territorio: lisongeándose obtener del actual Monarca lo que les rehusó constantemente el difunto.

No irá nuestro Soberano á Stetin ni á Custrin á darse á reconocer en persona por Duque de Pomerania y Marques de la nueva Marca, enviando únicamente á su vuelta de Prusia á Mr. de Hertzberg á dichas dos ciudades para tomar posesion en nombre de S. M. de ámbos Estados.

Ayer llegó un correo de Paris y se espera muy luego otro , discuriéndose que sus pliegos sean relativos á los actuales negocios de Holanda , en cuya composicion se interesa de véras nuestra Corte. De la dei Haya ha venido tambien un extraordinario despachado por nuestro Plenipotenciario cerca de los Estados Generales.

La dignidad de Mariscal de la Corte vacante por renuncia de Mr. de Pritwitz , quien á causa de su quebrantada salud no podia exercer las funciones, se ha conferido á Mr. Marwitz , Chambelan de S. M; y la hereditaria de Mayordomo mayor de la Marca Electoral , vacante por extincion de la familia Munchow , á la de Arnin.

Londres 14 de Setiembre.

El Conde de Lusí , Enviado extraordinario de Prusia , ha presentado al Rey en audiencia privada sus nuevas credenciales.

El Príncipe de Gáles ha tenido en Brightelstone una indisposicion repentina de que adoleciéron con los mismos síntomas muchos Caballeros que habian comido con S. A. el dia ántes. Atribúyese á que algunos de los manjares se habian preparado en una vasija de cobre mal estañada. S. A. que habia comido poco del plato que causó el daño , se restableció prontamente con la asistencia de Mr. Keate , Médico de esta Capital , que pasó á curarle.

La Princesa Amalia , que ha venido de Gunnersbury á su casa en la plaza de Cavendish , no se halla todavía recobrada , ni acaba de deponer la tristeza y manía que le ha ocasionado la muerte del Rey de Prusia ; no siendo nada extraño le profesase afecto , pues ademas de ser su parienta , mantenian de 30 años á esta parte una correspondencia tirada.

Los avisos mas recientes de Spá refieren la llegada del Doctor Blanc

á asistir al Duque de Cumberland en su enfermedad, de la qual se halla muy mejorado; pero es de tal naturaleza que tardará en convalecer.

El Gobierno ha resuelto dar un premio al que descubriese el medio de preservar de broma las quillas de las naves respecto á haberse observado que el fórrarlas en cobre perjudica á su conservacion, bien que las hace mas veleras.

Tambien aseguran que el Ministerio piensa formar establecimientos en las extensísimas costas que hay á uno y otro lado de la bahía de Húdson. Los fondos de la Compañía que comercia allí no pasan de 10,500 libras esterlinas, repartidas en acciones de 100, cuyos dueños tienen voto. Lo que extraen anualmente no valdrá arriba de 4⁰⁰ libras, bastando para conducirlo 4 barcos chicos y 130 marineros. Sus retornos pasan de 120⁰⁰ esterlinas; y sus ganancias son de mas de 2⁰⁰ por 100.

Entre varias cartas de China hay una escrita á bordo del Osterley, que refiere la vuelta de una embarcacion de solas 60 toneladas y 20 marineros á la costa occidental de América con una carga preciosa de pieles recogidas en un mes, y vendidas en Canton por 30⁰⁰ libras esterlinas, no valiendo arriba de 100 las mercancías que habia llevado. El Capitan asegura que si hubiera podido permanecer dos ó tres meses en dicha costa occidental, habria recogido pieles que le hubiesen valido mas de 100⁰⁰ esterlinas. Los armadores del buque solicitan permiso de continuar sobre un pié mas extenso un comercio tan lucrativo.

El Comodoro Hughes ha declarado á su regreso á Inglaterra que habiendo tocado en el Cabo de Buena Esperanza supo que muchos pasajeros y marineros del navio Grosvenor, perteneciente á la Compañía oriental, que se perdió ahora tres años sobre aquella costa, viven en las regiones interiores de Africa; á donde el Lord Howe, Xefe del Almirantazgo ó Ministro de Marina, resuelve enviarles socorros para recogerlos y libertarles.

Se guardan muy secretas las últimas noticias recibidas de la India por el Capitan Catcard despachado á propósito para traerlas. Se cree sean de mucha importancia. A su llegada se juntaron los Ministros para conferenciar y tomar providencia.

Asegura una Gazeta Inglesa que el Tratado explicativo del de comercio entre la Gran Bretaña y la Rusia esta actualmente detenido en la Corte de Petersburgo, insistiendo al parecer la Emperatriz sobre que se inserte en él una cláusula relativa á la neutralidad armada, qual se formó durante la última guerra, cuya condicion reputa por inadmisibile el Marques de Carmarthen.

Se dá por positivo que el Parlamento se abrirá el 21 de Noviembre.

Están muy próximos á poder botarse al agua en los arsenales de la Corona y de constructores particulares los siguientes navios de guerra.

<u>Navios.</u>	<u>Cañones.</u>	<u>Astilleros.</u>
El Príncipe.	90.	Woolwich.
El Capitan	74.	Limehouse.
Teséo.	74.	Blackwall.
Suiftsure	74.	Rotherhitte.
El Coloso.	74.	Gravesend.
El Vanguardia	74.	Deptford.

Al mismo tiempo se prosigue vigorosamente en el último de dichos astilleros la construcción de los navios Brunswick de 80, y Castillo de Windsor de 98; como también la carena de las fragatas Vestal y Cíclope de 28, y de la denominada Pescador del Rey de 18: se quita el forro de cobre á la Flora, y se equipa la Berwick, la qual será uno de los buques que escolten á las embarcaciones de transporte que conduzcan á los malhechores al nuevo establecimiento de la bahía Botánica en la Nueva Holanda.

Acaba de subir el precio de la madera de construcción, pretextando para ello los comerciantes que el Rey de Prusia ha prohibido la saca de ella de sus dominios porque se le iban apurando los montes y bosques, y quiere dexarles suficiente tiempo para repoblarse.

Paris 3 de Octubre.

Con fecha de 21 del mes último expidió el Consejo de Estado un decreto extendiendo á 40 millones de libras los fondos de la nueva Compañía de la India, que no pasaban hasta aquí de la mitad, y prorogando hasta 15 años de paz la duración del privilegio ó cédula de erección que ántes era de solo 7 en virtud de disposición del mismo Consejo de 14 de Abril del año anterior.

El 13 ha vuelto en buen estado á Brest la esquadra mandada por Mr. Albert de Rioms compuesta de 14 velas, incluso el navio Patriota de 74, la qual despues de haber navegado por el mar del Norte, y enviado 5 gabarras á Riga para cargar de arboladura y madera de construcción, se ha restituido por la parte septentrional de Escocia boxeando la Irlanda. Dicho navio y varias de las embarcaciones que con él venian, señaladamente la fragata Mofadora volverán á salir al mar baxo las órdenes del Vizconde de Beaumont, á cruzar sobre la isla de Sto. Domingo en reemplazo del Temerario que ha regresado de ella de algunos dias á esta parte.

Asimismo entraron en Brest las dos corbetas Boloñesa y Pandora, que vienen de la costa de Oro, donde dexaron al navio Experimento tan maltratado que no podrá pasar á su destino de América.

Roma 27 de Setiembre.

El 11 hizo el Papa con la solemnidad y ceremonias acostumbradas la Beatificación del V. Siervo de Dios Fr. Nicolas Saggio de Longobardi, Lego profeso del Orden de Mínimos de S. Francisco de Paula. Asistieron á la función 7 Cardenales, los Consultores de la Congregación de Ritos, y el Cabildo de la Basílica de S. Pedro, en cuyo templo se celebró.

A la mañana siguiente tuvo S. S. Consistorio secreto en el Palacio Quirinal para la preconización de varias Mitras de la Christiandad. Despues participó al Sacro Colegio con una grave y eloquente arenga la muerte del Rey Fidelísimo D. Pedro III, por cuyo descanso se han celebrado posteriormente exêquias solemnes en la Capilla Papal del mismo Palacio con asistencia del Sacro Colegio, de muchos Prelados, oficiando de pontifical el Cardenal Celada, y predicando la oracion fúnebre Monseñor D. Gerónimo Altiery.

La Cátedra de Profesor de Historia Eclesiástica, vacante en la Universidad de la Sapiencia por promocion de Monseñor Bernardo Carcizoni al Obispado de Feltre en el Estado Veneto, se ha dado en concurso público tenido por los Abogados Consistoriales á presencia del Cardenal Rezónico, Camarlengo, al Abate Francisco Antonio Zacaria, ex-Jesuita; que fué juzgado el mas digno entre los muchos opositores que hubo.

Medina de Rioseco 23 de Setiembre.

Esta Real Sociedad económica, cuyos premios para el fomento de las artes se publicáron en las Gazetas de 12, 15 y 19 de Setiembre, celebró su 1.^a junta general, y solemne abertura en los dias 13 y 14 del mismo con asistencia de los Cabildos Eclesiástico, Secular, Prelados, Regidores, y diferentes personas de distincion convidadas para aquel acto, á que se dió principio con una breve oracion, que manifestando el motivo, hizo el Vice-Director D. Antonio del Valle, Caballero del Orden de Santiago. Continuóse con la publicacion de la Real Cédula de ereccion, y aprobacion de Constituciones. Finalizada esta lectura se pasó á la de un elegante discurso, que para este acto hizo nuestro Director D. Ignacio de Gaona, del Consejo de S. M., Fiscal y Caballero del número de la Real y distinguida Orden de Carlos III, en el qual se da idea completa del actual estado de esta poblacion, y de otras muchas circunstancias de los Reynos de Castilla y Leon, y los motivos de su decadencia, se indican los medios mas propios para repararlas baxo el cuidado de la Sociedad, y la aplicacion de sus patricios, excitándoles al desempeño con las mas sólidas máximas de la concordia, caridad, amor al Soberano y al público. Por la utilidad y mérito de esta pieza acordó el Cuerpo se imprimiese con las Constituciones. Al siguiente dia se leyó un discurso hidrográfico y topográfico del Sócio D. Joseph Llorente, perteneciente á la situacion de ciudad, y á la formacion de un mapa geográfico y cosmográfico de su término, dando noticia de la utilidad que traeria el aprovechamiento de los copiosos manantiales de agua que se advertian en su vasta extension. Manifestó en el mismo los progresos que tendria el cultivo del maiz en las tierras de regadío, y el útil uso de todas las partes de esta planta. Demostró igualmente los crecidos intereses que rendiria al pueblo el fácil y simple cultivo de la barrilla en tierras que por estar impregnadas de álkalí, con mas parte de nitroso que de marino, se tenian por inútiles, siendo para dicho género las mas propias, y que
ade-

ademas de este aprovechamiento resultaria de dicha produccion que las Reales Fábricas de cristales de S. Ildefonso le tuviesen mas inmediato y en conveniencia para el consumo de sus fritas. En vista de él, y habiendo sido aprobadas sus muestras por la Sociedad, ofreció el Sócio D. Manuel Galvan y el Arquitecto de la ciudad Santiago Sipo costear y practicar gratuitamente las dietas y trabajos de los que acompañasen á este y al citado Sócio ú otro en su lugar á hacer las mediciones y experimentos, y levantar los planos. (*Se continuará.*)

Ciudad Rodrigo 4 de Octubre.

Antes de ayer falleció aquí á los 67 años, 5 meses y 14 dias el Mariscal de Campo de los Reales Exércitos D. Joseph Diguja, Caballero pensionado de la Real y distinguida Orden Española de Carlos III, Gobernador militar y político de esta Plaza. Sirvió á S. M. 49 años, habiendo empezado de Guardia Marina; y en la esquadra del mando del Xefe de ella D. Joseph Alfonso Pizarro navegó al Cabo de Hornos, mar del Sur, y Lima en demanda de la Inglesa del cargo del Almirante Anson. Despues de su regreso á España pasó al Exército. Obtuvo varios destinos en América, como el Gobierno de la ciudad y Provincia de Cumaná, el de Comisario para la demarcacion de límites al rio Orinoco, y la Presidencia de la Real Audiencia, y Comandancia General de Quito, que desempeñó con desinterés y justificacion, como tambien otros importantes encargos, señaladamente el de pasar al Marañon con una expedicion militar.

Sevilla 7 de Octubre.

La Sociedad patriótica de esta ciudad ha establecido 19 escuelas gratuitas, en que 460 niñas pobres tienen educacion en la doctrina cristiana, buenas costumbres y enseñanza de varias labores propias de su sexó. Tambien ha puesto corrientes tres escuelas para 72 niños pobres, á quienes se enseña á leer, escribir y contar. Unas y otras están repartidas en los barrios mas necesitados del pueblo.

Málaga 3 de Octubre.

A 30 de Setiembre entraron aquí la polacra S. Francisco de Paula, el bergantin la Carmelitana, y la saetía la Divina Pastora procedentes de Vera-Cruz y la Havana. Conduce la 1.^a 34,570 pesos, 2978 arrobas de azúcar y otros efectos: la 2.^a 16,800 pesos, 160 arrobas de pimienta de Tabasco y 500 quintales de palo de tinte; y la 3.^a 1576 arrobas de azúcar.

Coruña 7 de Octubre.

Ayer fondeó en este puerto la fragata correo el Rey que viene de Montevideo con 551,500 pesos, 3523 cueros al pelo y otros efectos.

Santander 9 de Octubre.

En los dias 5 y 8 del corriente llegaron á este puerto las fragatas la Esperanza y la Bella Pastora procedentes de Montevideo. Trae la 1.^a 10,500 pesos, 152 cueros al pelo, 86 pacas de lana de Vicuña y 40 barriles de sebo; y la 2.^a 16,500 pesos, 22,871 cueros al pelo, 300 cueros de venado con otros géneros.

Madrid 17 de Octubre.

El 14 y 15 de este mes se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Lorenzo con motivo de los años del Infante, y de los dias de la primera Princesa de Nápoles.

El Rey se ha servido nombrar para una Racion de la Catedral de Málaga á D. Salvador de Casamayor y Cotrina, Medio-Racionero de ella; y para esta resulta á D. Anselmo de Ortuzar, Provisor y Vicario general de la Abadía de S. Ildefonso.

Asimismo se ha dignado S. M. conferir el Corregimiento de Capa y Espada de la Isla de Canaria á D. Manuel de Campos y Pineda.

D. Pedro Meliton de Nieva, ciego desde su infancia, Preceptor de latinidad, retórica y poética en esta Corte, é individuo de la Real Academia Latina Matritense, y al presente uno de sus Exâminadores (de quien hizo mencion la Gazeta de 23 de Setiembre de 83. N.º 76) expuso 14 de sus discípulos á un exâmen público el dia 21 del mes último en el Convento de Sto. Tomas, á que asistió de orden del Real y Supremo Consejo de Castilla el Sr. D. Mariano Colon de Larreategui, del Consejo de S. M, y su Alcalde de Casa y Corte. Dióse principio con una oracion latina que al intento habia formado el referido profesor. Los discípulos estaban divididos en dos clases. La primera se componia de 8 niños que solamente habian estudiado los rudimentos de la Gramática latina, y traduxéron con mas propiedad de lo que podia esperarse de su corta edad y demas circunstancias los pasages que se les señalaron en las Vidas de los grandes Generales de Nepote, al arbitrio de los concurrentes, é hicieron analisis de las oraciones, variándolas y explicando el oficio y atributos de cada parte. A este exercicio se presentáron D. Manuel Rodriguez de edad de 8 años: D. Santiago Gomez de la Torre de 9: D. Antonio Fabrini de 10: D. Joachín Calvo de 11: D. Manuel Mogrovejo de 13: D. Juan Ignacio Batalon de 12: D. Ramon de Alcalá de 13: y D. Tomas de la Reguera de 12. Los de la segunda clase que habian ya estudiado todas las partes de la Gramática latina presentáron cinco autores de los mas castizos y difíciles para su version: es á saber César, Curcio, las Epístolas familiares de Ciceron, los Tristes de Ovidio, y las Eglogas de Virgilio. De todos ellos traduxéron varios pasages, explicáron su syntaxis, diéron razon de los tropos y figuras ocurrentes, de la historia Romana y mitología; midiendo varios versos y metros. Exercitáron en esta clase D. Pedro Moreno, D. Manuel Antonio Garcia, D. Tomas Cordero, D. Joseph Soliva, D. Tiburcio Hernandez y D. Pablo Gomez. Los primeros han asistido al estudio de dicho D. Pedro un año poco mas; y los otros de dos á dos y medio. Estos exâmenes se practicáron con la debida formalidad á satisfaccion de todos los concurrentes que admiráron los progresos de los discípulos, muchos de corta edad, instruidos por un sugeto privado de la vista que ha podido adquirir esta singularidad á fuerza de la mas constante aplicacion.

Ar-

Arnoldi Vinnii in quatuor libros Institutionum Imperialium commentarius academicus et forensis. Editio nova in usum Hispanae juventutis adornata, in qua auctoris textus ad Batavicae editionis fidem exhibetur: Graeca Latio donantur: Patrii Juris fontes, tum Jus ipsum, et receptae de eo in praxi DD. Hispanorum opiniones singulis quibusque §§. indicantur, atque exponuntur. Valentiae apud Benedictum Monfort 1786. Se hallará en Madrid en la Librería de Lorenzo Villeda Caños del Peral, y en Valencia en las de Manuel Cervero calle de Campaneros, y Diego Mallent junto á S. Martin.

Escuela de á caballo. Obra escrita en Frances por el Sr. Francisco Robichon de la Gueriniere, Caballerizo que fué de S. M. Christianísima, traducida por D. Baltasar de Irurzun, Caballerizo del Excmo. Sr. Conde de Aranda. Tomo 1.º en 8.º mayor con cinco láminas, impreso en la Oficina de la viuda de Ibarra, hijos y Compañía. Dicha obra adicionada por el traductor en todas sus partes, y en que se contienen principalmente el conocimiento, la instruccion, y la conservacion del caballo, es la mas celebrada en Europa entre quantas salieron á luz sobre esta materia: la que reduxo á principios sólidos y verdaderos el arte de la brida, ignorado anteriormente, y por la qual sin auxilio de maestro alguno puede hacerse qualquiera diestro ginete y hombre de á caballo. Este tomo trata del nombre y situacion de las partes exteriores del caballo, y de sus perfecciones y defectos; del modo de registrar y reconocer á un caballo ántes de comprarle, de la edad del bruto, de la diferencia de sus pelos, blancos y remolinos; de los caballos de diferentes países; de la brida, y del modo de enfrenar con acierto toda suerte de caballos: como asimismo de la herradura, y de los instrumentos mas usuales para aplicarla; de los términos mas propios para esto entre los Mariscales; de los nombres de las partes del hierro, y de sus principales hechuras y formas; de las reglas para herrar bien los caballos de montar y coche; de la silla y de todas sus partes; de la diferencia de sillas y su uso; del modo de alimentar los caballos, limpiarlos, y gobernarlos en los viages. Se hallará en la Librería de Martinez calle de las Carretas, á 20 rs. en papel, 21 enquadernado á la rústica, y 25 en pasta. Las partes de que tratan el 2.º tomo, el qual está pronto á entrar en prensa, y el 3.º que es el último de la obra, se hallan indicadas en el prólogo, é igualmente las razones que obligaron al traductor á separarse alguna vez en la version Castellana del órden y método del original.

El Apologista universal. Núm. IV.º Contiene la apología del libro intitulado *Conversaciones instructivas*, escritas por el P. Fr. Francisco de los Arcos, Religioso Capuchino. Se hallará con los antecedentes en las Librerías de Castillo frente á las gradas de S. Felipe, de Martinez calle de las Carretas, y de Lopez plazuela de Sto. Domingo. Su precio 6 quartos.

Carta escrita por D. Juan Vicente, vecino de esta Corte, al mismo P. Arcos suministrándole, por via de ayuda, ciertas especies para la continuacion de su obra intitulado *Conversaciones instructivas*. Se hallará en casa de Castillo frente á las gradas de S. Felipe.

Diálogo céltico, transpirenaico é hiperbóreo en defensa de la *Escena Española con apostillas* de D. Vicente Garcia de la Huerta. Se hallará en las Librerías de Llera plazuela del Angel, y de Manuel Perez calle de la Montera junto á la Alojería.